



JURNAL KESEHATAN SOETOMO

Volume 6 No. 4 Des 2019

**PROFIL RESISTENSI ANTIRETROVIRAL PADA PASIEN HIV/AIDS
DI RSUD DR. SOETOMO SURABAYA**

**HUBUNGAN PEMBERIAN ANTI-RETRO VIRAL (ARV) TERHADAP HASIL
TERAPI TUBERKULOSIS PADA PASIEN KOINFEKSI HIV/TB**

**RENDAHNYA ANGKA KONVERSI PADA PASIEN TUBERKULOSIS PARU
YANG DISERTAI DIABETES MELLITUS**

**GAMBARAN FIBRILASI ATRIUM PADA PASIEN PENYAKIT JANTUNG
HIPERTENSI DI RSUD DR SOETOMO**

**PROFIL PASIEN KANKER BULI YANG MENJALANI SISTEKTOMI
RADIKAL DI RSUD DR. SOETOMO**

**POLA KEPEKAAN BAKTERI BATANG GRAM NEGATIF RESISTEN
KARBAPENEM DI RSUD DR. SOETOMO SURABAYA**

**HUBUNGAN DERAJAT OBSTRUksi PEMBULUH DARAH MELALUI
PEMERIKSAAN ANKLE BRACHIAL INDEX DENGAN TINGKAT
KEPARAHAN LUKA DIABETIC FOOT DI RSUD DR. SOETOMO**

**VARIASI PERCABANGAN FACIAL ARTERY PADA KADAVER DI
LABORATORIUM ANATOMI FK UNAIR**

**IDENTIFIKASI GOLONGAN DARAH PADA ANALISIS SEROLOGI
FORENSIK DAN INTERPRETASI TEMUAN ANALISIS**

**PENYUSUNAN STANDART PROSEDUR OPERASIONAL CORE NEEDLE
BIOPSY PADA TUMOR PARU**

**PROFIL HASIL PEMERIKSAAN PAP SMEAR DI RSUD DR SOETOMO
PERIODE 2015-2018**

**POLA PENYAKIT PADA PASIEN YANG MENGALAMI INFEKSI BAKTERI
GRAM NEGATIF RESISTEN KARBAPENEM**

JURNAL
KESEHATAN
SOETOMO

Volume 6

Nomor 4

Halaman 132- 193

Des 2019

ISSN
2407 - 2486

JURNAL KESEHATAN SOETOMO

ISSN : 2407 - 2486

Volume 6, Nomor 4, Des 2019, hlm 132 - 193

Terbit empat kali dalam setahun pada bulan Maret, Juni, September dan Desember.
Berisi tulisan yang diangkat dari hasil penelitian dibidang kesehatan.

Pelindung

Joni Wahyuhadi

Pengarah

Cita Rosita Sigit Prakoeswa

Penyunting

*Tri Wahyu Martanto
Fany Arsyad Hidayaturachman
Imam Muif
Eddy Bagus Wasito,
Jusak Nugraha,
Laksmi Wulandari,
Dominicus Husada,
Damayanti Tinduh,
Widodo
Septiana Widyantari
Siti Farida
Quswatyn Khasanah*

Sekretariat

*Eys Dedeh Herawati
Siti Aminah
Fajar Hariyono
Syailendra Balindo
Yoni Ahmad Pradana*

Diterbitkan Oleh

*Bidang Penelitian dan Pengembangan
Rumah Sakit Umum Daerah Dr. Soetomo Surabaya
Jl. Mayjend Prof. Dr. Moestopo 6 - 8 Surabaya 60286 - Indonesia
Telp: 62 31 550 1073, Fax: 62 31 550 1164
Email : lit.rsds1@gmail.com*

JURNAL KESEHATAN SOETOMO

ISSN : 2407 - 2486

Volume 6, Nomor 4, Desember 2019, hlm 132 - 193

DAFTAR ISI

Profil Resistensi Antiretroviral pada Pasien HIV/AIDS di RSUD Dr. Soetomo Surabaya Erytasha Mahdy Pratama, Juniastuti, M. Vitanata Arfijanto , Erwin Astha Triyono , Musofa Rusli	132 - 137
Hubungan Pemberian Anti-Retro Viral (ARV) terhadap Hasil Terapi Tuberkulosis pada Pasien Koinfeksi HIV/TB Ni Made Adnya Suasti, Sri Umijati, Dwiyanti Puspitasari	138 - 142
Rendahnya Angka Konversi pada Pasien Tuberkulosis Paru yang Disertai Diabetes Mellitus Rizka Uswatun Hasanah, Rebekah Juniati Setiabudi, Soedarsono, Manik Retno Wahyunitisari	143 - 145
Gambaran Fibrilasi Atrium pada Pasien Penyakit Jantung Hipertensi di RSUD Dr Soetomo Amirah Jasmine, Budi Baktijasa Dharmadjati, Lilik Herawati	146 - 150
Profil Pasien Kanker Buli yang Menjalani Sistektomi Radikal di RSUD Dr. Soetomo Ifan Ali Wafa, Wahjoe Djatisoesanto, Sri Andreani Utomo,	151 - 155
Pola Kepekaan Bakteri Batang Gram Negatif Resisten Karbapenem di RSUD Dr. Soetomo Surabaya Dinda Puspita Nurlistyani, Nurmawati Fatimah, K. Kuntaman	156 - 159
Hubungan Derajat Obstruksi Pembuluh Darah Melalui Pemeriksaan Ankle Brachial Index dengan Tingkat Keparahan Luka Diabetic Foot di RSUD Dr. Soetomo Fina Jazilah Rizqiyah, Yan Efrata Sembiring, J Nugroho	160 - 164
Variasi Percabangan Facial Artery pada Kadaver di Laboratorium Anatomi FK Unair Mahmud Hidayatullah, Ni Wajan Tirthaningsih, Iswinarno Doso Saputro, Abdurachman	165 - 168
Identifikasi Golongan Darah pada Analisis Serologi Forensik dan Interpretasi Temuan Analisis Amalia Rozaiza Ightikhoma, Nazaratun Thaiyibah, Ahmad Yudianto	169 - 175
Penyusunan Standart Prosedur Operasional Core Needle Biopsy pada Tumor Paru Achmad Budi Aryono, JeffriArdiyanto, Tri Wulanhandarini	176 - 181
Profil Hasil Pemeriksaan Pap Smear di RSUD Dr Soetomo Periode 2015-2018 Felicia Klarin , Gondo Mastutik , Ernawati	182 - 185
Pola Penyakit Pada Pasien yang Mengalami Infeksi Bakteri Gram Negatif Resisten Karbapenem Chevanka Ursula Ayunindya, Edward Kusuma, K. Kuntaman	186 - 193

PROFIL HASIL PEMERIKSAAN PAP SMEAR DI RSUD DR SOETOMO PERIODE 2015-2018

Felicia Klarin¹, Gondo Mastutik², Ernawati³

¹ Program Studi Kedokteran, Fakultas Kedokteran, Universitas Airlangga, Surabaya Indonesia

² Departemen Patologi Anatomi, Fakultas Kedokteran, Universitas Airlangga, Surabaya Indonesia

³ Divisi Fetomaternal, Departemen Obstetri dan Ginekologi, RSUD Dr Soetomo, Universitas Airlangga, Surabaya Indonesia

ABSTRACT: Background: Pap smear is the gold standard for cervical cancer screening, which could detect epithelial abnormalities, organism infections, as well as non-neoplastic findings on cervical tissues and it has been proved to significantly reduce the incidence of cervical cancer. **Objectives:** To describe the Pap smear examination result profile in Dr Soetomo General Hospital Surabaya. **Materials and Methods:** This study was a retrospective descriptive study conducted at Dr Soetomo General Hospital using the medical records of patients who have undergone Pap smear from 1 October 2015 to 31 October 2018 with a total sampling technique. A total of 167 samples met the inclusion criteria and the data was analyzed descriptively. **Results:** Description of patients who have undergone Pap smear showed 50.9% were 40 - <50 years old, 97.6% were married, and 70.1% were multiparity with the majority of Pap smear results were Negative for Intraepithelial Lesion or Malignancy (94.0%). NILM results were mostly due to inflammation (64.1%) while Epithelial cell abnormalities results were mostly LSIL (3.0%). HSIL findings were 0.6% and there were no patients with carcinoma result. **Conclusion:** Pap smear results in Dr Soetomo General Hospital were mostly Negative for Intraepithelial Lesion or Malignancy with inflammation as the most common findings.

Keywords: Pap smear, screening, pre cancer lesion, cervix

ABSTRAK : Latar Belakang: Pap smear merupakan gold standard skrining kanker leher rahim yang dapat mendeteksi abnormalitas epitel, infeksi organisme, maupun temuan non neoplasma lainnya pada leher rahim dan sudah terbukti dapat menurunkan insiden kanker leher rahim secara signifikan. **Tujuan:** Mengetahui profil hasil Pap smear di RSUD Dr. Soetomo Surabaya. **Metode:** Penelitian ini merupakan studi deskriptif retrospektif menggunakan rekam medis pasien yang melakukan Pap smear di Poli Kandungan RSUD Dr Soetomo dari 1 Oktober 2015- 31 Oktober 2018 dengan teknik total sampling. Didapatkan 167 sampel yang memenuhi kriteria inklusi dan analisis data dilakukan secara deskriptif. **Hasil:** Ditemukan gambaran pasien yang melakukan Pap smear dimana 50,9% berusia 40 - <50 tahun, 97,6% sudah menikah, dan 70,1% multipara dengan hasil Pap smear terbanyak berupa Negative for Intraepithelial Lesion or Malignancy (NILM) sebanyak 94%. Hasil NILM terbanyak adalah akibat inflamasi (64,1%) dan Epithelial cell abnormalities terbanyak adalah LSIL (3,0%) serta HSIL ditemukan sebanyak 0,6%. Tidak ditemukan pasien dengan gambaran hasil karsinoma. **Simpulan:** Hasil Pap smear di RSUD Dr Soetomo sebagian besar adalah Negative for Intraepithelial Lesion or Malignancy dengan gambaran terbanyak adalah inflamasi.

Kata kunci: Pap smear, skrining, lesi pra kanker, leher rahim, serviks

Korespondensi: Gondo Mastutik, Departemen Patologi Anatomi, Fakultas Kedokteran, Universitas Airlangga, Jl. Prof. Dr. Moestopo 47, Surabaya Indonesia 60132, Telp : +62-31-5020251 ext 151, +6281231071818, E-mail : gondomastutik@fk.unair.ac.id, gondomastutik@gmail.com

PENDAHULUAN

Kanker leher rahim merupakan salah satu dari lima besar kanker yang menyerang wanita di seluruh dunia dengan 500.000 kasus baru dan lebih dari 250.000 kematian di dunia setiap tahunnya. Prevalensi kanker leher rahim di negara-negara maju menempati urutan keempat, sedangkan di negara-negara berkembang menempati urutan pertama. Angka kejadian dan angka kematian yang tinggi akibat kanker leher rahim telah menjadi masalah kesehatan bagi perempuan di negara berkembang, termasuk Indonesia. Data menunjukkan bahwa di Indonesia sendiri terdapat sekitar 52 juta perempuan yang terancam kanker leher rahim dan ditemukan 40.000 kasus baru kanker leher rahim setiap tahunnya (Rasjidi, 2009). Laporan dari Departemen Kesehatan Republik Indonesia (2015) menunjukkan bahwa prevalensi kanker leher rahim di Indonesia pada tahun 2013 menempati urutan tertinggi dengan 0,8%, diikuti oleh kanker payudara dengan 0,5%. Jumlah

penderita kedua kanker ini paling banyak ditemukan pada Provinsi Jawa Timur dan Provinsi Jawa Tengah.

Angka kejadian yang selalu tinggi ini tentu bertentangan dengan fakta yang telah diketahui bahwa kanker leher rahim dapat dicegah, dan bahkan dapat sembuh jika ditemukan dan ditangani pada fase awal. Kanker leher rahim termasuk dalam jenis kanker yang memiliki fase lesi pra kanker yang cukup lama sebelum berkembang menjadi ganas, sehingga dapat dilakukan beberapa upaya untuk mendeteksi dan melakukan terapi pada fase lesi pra kanker untuk menghambat perkembangan ke tahap yang ganas atau invasif. Angka kejadian dan kematian kanker leher rahim yang tinggi di negara berkembang seperti Indonesia terutama disebabkan oleh program skrining dan terapi yang dinilai masih kurang efektif (Nuranna et al., 2012).

Salah satu metode yang sering digunakan untuk mendeteksi lesi pra kanker leher rahim adalah Pap smear, yang sudah ditetapkan sebagai gold standard skrining kanker leher rahim. Pemeriksaan ini dikenalkan

oleh George Papanicolaou pada tahun 1940an, sejak saat itu Pap smear menjadi pilihan masyarakat luas dalam melakukan skrining lesi pra kanker leher rahim karena metode ini cepat, mudah, akurat, tidak nyeri, dan juga tidak mahal. Pap smear juga terbukti dapat menurunkan angka kejadian kanker leher rahim secara signifikan (Tan dan Tatsumura, 2015).

TUJUAN PENELITIAN

Tujuan penelitian ini adalah menggambarkan profil hasil pemeriksaan Pap smear di RSUD Dr Soetomo yang diharapkan dapat menjadi bahan evaluasi bagi pihak terkait mengenai metode skrining Pap smear untuk mengembangkan cakupan Pap smear di Indonesia.

METODE

Penelitian ini merupakan studi deskriptif retrospektif menggunakan rekam medis pasien yang melakukan Pap smear konvensional di Poli Kandungan RSUD Dr Soetomo dengan teknik total sampling. Didapatkan 167 sampel yang memenuhi kriteria inklusi, yaitu pasien yang melakukan Pap smear di Poli Kandungan RSUD Dr Soetomo dari 1 Oktober 2015 hingga 31 Oktober 2018 dengan tujuan skrining dan interpretasi hasil dilakukan oleh Laboratorium Patologi Anatomi RSUD Dr Soetomo. Hasil Pap smear berupa unsatisfactory for evaluation, data rekam medis yang tidak lengkap, dan status rekam medis yang hilang dieksklusi dari sampel penelitian ini.

Variabel penelitian ini adalah usia, status pernikahan, paritas, Epithelial cell abnormalities, dan Negative for Intraepithelial Lesion or Malignancy. Hasil Pap smear diklasifikasikan menjadi Epithelial cell abnormalities dan Negative for Intraepithelial Lesion or Malignancy berdasarkan sistem Bethesda 2001. Analisis data dilakukan secara deskriptif dan kemudian disajikan dalam tabel.

HASIL

Tabel 1 menampilkan karakteristik pasien yang melakukan pemeriksaan Pap smear berdasarkan kelompok usia, status pernikahan, paritas. Kelompok usia terbanyak yang melakukan pemeriksaan Pap smear adalah rentang usia 40 - <50 tahun (50,9%). Rata-rata usia pasien yang melakukan pemeriksaan Pap smear adalah 45 tahun, dengan rentang usia 24 hingga 74 tahun. Sebagian besar pasien yang melakukan pemeriksaan Pap smear sudah menikah, yaitu sebanyak 97,6%. Diantara 163 pasien yang sudah menikah, 13 diantaranya berstatus janda dalam artian sudah bercerai atau suami sudah meninggal dunia. Pasien yang melakukan Pap smear sebagian besar multipara (70%) dan jumlah paritas yang paling sering ditemukan adalah 2 kali. Rata-rata jumlah paritas pasien yang melakukan pemeriksaan Pap smear adalah 2, dengan rentang paritas 0 hingga 7.

Tabel 2 menunjukkan hasil pemeriksaan Pap smear yang dikelompokkan berdasarkan sistem Bethesda. Dari 167 hasil pemeriksaan Pap smear yang berhasil dikumpulkan, sebanyak 157(94,0%) merupakan Negative for Intraepithelial Lesion or Malignancy, dengan mayoritas disebabkan oleh inflamasi non spesifik (64,1%). Terdapat total sebanyak 10 smear (6,0%) yang

menunjukkan hasil Epithelial cell abnormalities dengan 3,0% dari hasil Epithelial cell abnormalities yang ditemukan merupakan Low-grade Squamous Intraepithelial Lesion (LSIL) atau setara dengan CIN 1. Lesi pra kanker leher rahim berupa LSIL dan HSIL didapatkan sebanyak 3,6%. Hasil berupa carcinoma, baik squamous cell carcinoma maupun adenocarcinoma, tidak ditemukan pada studi ini.

Tabel 1. Karakteristik pasien yang melakukan Pap smear

Kelompok usia	Frekuensi (%)
20 - <30 tahun	5 (3,0)
30 - <40 tahun	39 (23,4)
40 - <50 tahun	85 (50,9)
50 - <60 tahun	27 (16,2)
60 - <70 tahun	8 (4,8)
>70 tahun	3 (1,8)
Status pernikahan	
Sudah Menikah	163 (97,6)
Belum Menikah	4 (2,4)
Paritas	
Nullipara	24 (14,4)
Primipara	26 (15,6)
Multipara	117 (70,1)

Tabel 2. Distribusi hasil pemeriksaan Pap smear

Hasil Pap smear	Frekuensi (%)
Epithelial cell abnormalities	
ASC	1 (0,6)
LSIL	5 (3,0)
HSIL	1 (0,6)
SCC	0 (0,0)
AGC	3 (1,8)
AIS	0 (0,0)
Adenocarcinoma	0 (0,0)
NILM	
Trichomonas vaginalis	4 (2,4)
Jamur (Candida sp.)	27 (16,2)
Bacterial Vaginosis	5 (3,0)
Bakteri (Actinomyces sp.)	0 (0,0)
Herpes Simplex Virus	0 (0,0)
Inflamasi	107 (64,1)
Glandular cell post hystrectomy	0 (0,0)
Atrofi	1 (0,6)
Normal	13 (7,8)
Total	167 (100)

ASC = Atypical Squamous Cell
 LSIL = Low-grade Squamous Intraepithelial Lesion
 HSIL = High-grade Squamous Intraepithelial Lesion
 SCC = Squamous Cell Carcinoma
 AGC = Atypical Glandular Cell
 AIS = Adenocarcinoma In Situ
 NILM = Negative for Intraepithelial Lesion or Malignancy

Tabel 3 menampilkan karakteristik pasien dengan Epithelial cell abnormalities berdasarkan kelompok usia, status pernikahan, paritas, riwayat kontrasepsi, usia menarche, dan lama menikah. Mayoritas pasien dengan Epithelial cell abnormalities berusia 40 - <50 tahun, sudah menikah, dan tergolong multipara. Data riwayat kontrasepsi tidak ditemukan pada 3 rekam medis, sedangkan data usia menarche tidak ditemukan pada 1 rekam medis.

Tabel 3. Karakteristik pasien dengan Epithelial cell abnormalities

Kelompok usia	ASC (%)	LSIL (%)	HSIL (%)	AGC (%)
20 - <30 tahun	-	-	-	-
30 - <40 tahun	-	1 (10)	-	1 (10)
40 - <50 tahun	1 (10)	3 (30)	1 (10)	2 (20)
50 - <60 tahun	-	-	-	-
60 - <70 tahun	-	1 (10)	-	-
>70 tahun	-	-	-	-
Status pernikahan				
Sudah Menikah	1 (10)	4 (40)	1 (10)	3 (30)
Belum Menikah	-	1 (10)	-	-
Paritas				
Nullipara	-	1 (10)	1 (10)	1 (10)
Primipara	-	1 (10)	-	1 (10)
Multipara	1 (10)	3 (10)	-	1 (10)
Riwayat kontrasepsi				
Ya	1 (14,3)	2 (28,6)	-	-
Tidak	-	2 (28,6)	-	2 (28,6)
Usia menarche				
<13 tahun	-	3 (33,3)	-	1 (11,1)
13 - <15 tahun	-	2 (22,2)	1 (11,1)	-
>15 tahun	1 (11,1)	-	-	1 (11,1)
Lama menikah				
< 10 tahun	-	-	1 (11,1)	-
> 10 tahun	1 (11,1)	4 (44,4)	-	3 (33,3)

ASC = Atypical Squamous Cell

LSIL = Low-grade Squamous Intraepithelial Lesion

HSIL = High-grade Squamous Intraepithelial Lesion

AGC = Atypical Glandular Cell

Terdapat 42,9% pasien dengan Epithelial cell abnormalities yang memiliki riwayat menggunakan kontrasepsi. Jenis kontrasepsi yang digunakan adalah injeksi, spiral (IUD), dan tubektomi. Riwayat menggunakan kontrasepsi jenis injeksi ditemukan pada pasien dengan ASC sedangkan kontrasepsi jenis spiral (IUD) dan tubektomi ditemukan pada pasien dengan LSIL.

Usia menarche yang paling banyak ditemukan adalah dibawah 13 tahun, dengan usia menarche paling muda yaitu 11 tahun dan paling tua yaitu 16 tahun.

Diantara 9 pasien dengan Epithelial cell abnormalities yang sudah menikah, 8 pasien sudah menikah lebih dari 10 tahun dengan rata-rata 18 tahun serta didapatkan 1 pasien dengan AGC (atypical glandular cell) yang sudah cerai setelah menikah lebih dari 10 tahun.

PEMBAHASAN

Kelompok usia terbanyak yang melakukan pemeriksaan Pap smear adalah rentang usia 40 - <50 tahun (50,9%). Rata-rata usia pasien yang melakukan pemeriksaan Pap smear adalah 45 tahun, dengan rentang usia 24 hingga 74 tahun. Hasil yang serupa juga didapatkan pada beberapa studi lain oleh Elizabeth Thomas dan Kumaran (2018) dan Olusegun et al. (2017). Distribusi usia pada studi ini menunjukkan bahwa wanita yang berusia lebih tua cenderung lebih melakukan skrining kanker leher rahim daripada wanita berusia 20 - <30 tahun, sedangkan guideline merekomendasi wanita untuk memulai skrining lesi pra kanker leher rahim dengan Pap smear saat sudah menginjak umur 21 tahun dan diulang tiap 3 tahun (Olusegun et al., 2017).

Sebagian besar pasien yang melakukan

pemeriksaan Pap smear sudah menikah, yaitu sebanyak 97,6%. Status pernikahan disebutkan menjadi sebuah faktor yang berhubungan dengan pemanfaatan skrining kanker leher rahim, namun ternyata tidak berpengaruh secara signifikan terhadap ketaatan dalam menjalankan guideline skrining (Yunus et al., 2018).

Pasien yang melakukan Pap smear sebagian besar multipara (70%) dan jumlah paritas yang paling sering ditemukan adalah 2 kali. Sebuah penelitian oleh Hakimah (2017) menunjukkan adanya hubungan antara paritas dengan upaya melakukan pemeriksaan Pap smear dimana wanita yang mempunyai 2 anak (multipara) mempunyai peluang 3 kali lebih besar untuk melakukan pemeriksaan Pap smear dibandingkan wanita yang mempunyai 1 anak (primipara). Hal ini mungkin didukung oleh kecukupan pengetahuan dan pengalaman dalam pengobatan dan pencegahan penyakit pada wanita multipara, yang kemudian mendorong mereka melakukan Pap smear.

Dari 167 hasil pemeriksaan Pap smear yang berhasil dikumpulkan, sebanyak 157 (94,0%) merupakan Negative for Intraepithelial Lesion or Malignancy, dengan mayoritas disebabkan oleh inflamasi non spesifik (64,1%). Beberapa studi lain oleh Elizabeth Thomas dan Kumaran (2018) dan Olusegun et al. (2017) juga menemukan NILM sebagai hasil Pap smear terbanyak, dengan inflamasi non spesifik sebagai hasil terbanyak diantara seluruh temuan non neoplasma.

Terdapat total sebanyak 10 smear (6,0%) yang menunjukkan hasil Epithelial cell abnormalities dengan 3,0% dari hasil tersebut ditemukan merupakan Low-grade Squamous Intraepithelial Lesion (LSIL) atau setara dengan CIN 1. Hasil serupa dilaporkan dalam studi oleh Olusegun et al. (2017) dimana LSIL merupakan hasil lesi pra kanker terbanyak dengan persentase 11,7% diantara 34,6% hasil Epithelial cell abnormalities. Sebuah studi oleh Tangjitgamol et al. (2016) juga menemukan lebih banyak abnormalitas sel skuamous daripada abnormalitas sel glandular, sesuai dengan fakta bahwa squamous cell carcinoma (SCC) merupakan jenis kanker leher rahim yang paling sering ditemukan. Diantara semua abnormalitas sel skuamous, ASCUS merupakan hasil yang paling banyak ditemukan dan diikuti oleh LSIL.

Mayoritas pasien dengan Epithelial cell abnormalities berusia 40 - <50 tahun, sudah menikah, dan tergolong multipara. Hasil Epithelial cell abnormalities yang lebih banyak ditemukan pada kelompok usia diatas 40 tahun mencerminkan prevalensi kanker leher rahim yang tinggi dan dapat dijelaskan oleh fakta bahwa kanker leher rahim berpuncak pada kurang lebih usia 40 akhir hingga 50 tahun (Olusegun et al., 2017). Sebuah studi juga menyebutkan bahwa hasil CIN (Cervical Intraepithelial Neoplasia) ditemukan lebih banyak pada pasien dengan paritas lebih dari 2 (Nath, Bhattacharyya, and Deka, 2015). Mekanisme yang diduga menjadi penyebab peningkatan resiko akibat jumlah paritas yang tinggi adalah kadar hormon estrogen dan progesteron yang tinggi selama kehamilan, trauma pada leher rahim saat persalinan, dan zona transformasi yang berada pada ectocervix sehingga memungkinkan paparan infeksi HPV lebih mudah terjadi (Appleby et al., 2006).

Terdapat 42,9% pasien dengan Epithelial cell abnormalities yang memiliki riwayat menggunakan kontrasepsi. Riwayat pemakaian kontrasepsi yang lama, baik oral maupun injeksi, sudah terbukti dapat

meningkatkan resiko kanker leher rahim terutama pada pemakaian dalam 10 tahun terakhir (Urban et al., 2012). Usia menarache yang paling banyak ditemukan adalah dibawah 13 tahun, dengan usia menarache paling muda yaitu 11 tahun dan paling tua yaitu 16 tahun. Beberapa penelitian menyatakan bahwa usia menarache dapat meningkatkan resiko terjadi kanker leher rahim yang cukup signifikan, namun hasil dari rentang usia menarache spesifik masih bervariasi antar studi. Pada penelitian oleh Sharma dan Pattanshetxy (2018) disebutkan usia menarache yang memiliki pengaruh signifikan terhadap kanker leher rahim adalah 13-14 tahun sedangkan pada penelitian oleh da Silva et al. (2017) disebutkan bahwa usia menarache yang memiliki pengaruh signifikan terhadap HSIL dan kanker leher rahim adalah dibawah 12 tahun. Diantara 9 pasien dengan Epithelial cell abnormalities yang sudah menikah, 8 pasien sudah menikah lebih dari 10 tahun. Hasil CIN yang paling banyak ditemukan pada pasien dengan lama menikah lebih dari 20 tahun dapat dijelaskan dengan adanya korelasi antara lama menikah dan paparan terhadap aktivitas seksual berhubungan dengan pembentukan displasia leher rahim (Nath, Bhattacharyya, dan Deka, 2015).

KESIMPULAN DAN SARAN

Kesimpulan

Hasil pemeriksaan Pap smear di RSUD Dr Soetomo sebagian besar adalah Negative for Intraepithelial Lesion or Malignancy dengan gambaran terbanyak adalah inflamasi. Prevalensi lesi pra kanker leher rahim yang terdiri dari Low-grade Squamous Intraepithelial Lesion (LSIL) dan High-grade Squamous Intraepithelial Lesion (HSIL) adalah 3,6% dari total hasil pemeriksaan Pap smear.

Saran

Cakupan Pap smear untuk masyarakat Indonesia masih perlu ditingkatkan, baik dari segi peningkatan kesadaran masing-masing wanita maupun upaya tenaga kesehatan dan pemerintah untuk menjangkau para wanita, sebab Pap smear memiliki keterlibatan dalam upaya mengontrol angka kejadian kanker leher rahim pada negara berkembang.

DAFTAR PUSTAKA

- Appleby, P., Beral, V., Berrington de González, A., Colin, D., Franceschi, S., Green, J., La Vecchia, C., Peto, J., Plummer, M., Randi, G., Sweetland, S. 2006, Cervical carcinoma and reproductive factors: collaborative reanalysis of individual data on 16,563 women with cervical carcinoma and 33,542 women without cervical carcinoma from 25 epidemiological studies. *International Journal of Cancer*, 119(5), pp. 1108-1124.
- Bamanikar, S.A., Baravkar, D.S., Chandanwale, S.S. and Dapkekar, P. 2014, Study of cervical pap smears in a tertiary hospital. *Indian Medical Gazette*, 148(7), pp.250-254.
- Da Silva, I., Koifman, R., Parreira, V., Soares, S. and Koifman, S. 2017, Risk Factors for Cervical Cancer in a Sample Comprising Three Generations of Brazilian Women. *Journal of Cancer Therapy*, 08(01), pp.12-25.
- Depkes RI 2015, Situasi Penyakit Kanker., Available from : <http://www.depkes.go.id/resources/download/pusdatin/infodatin/infodatin-kanker.pdf>, Accessed March 28, 2018.
- Elizabeth Thomas, E. and Kumaran, J. 2018, Profile of PAP smears done in a tertiary centre in North Kerala. *International Journal Of Community Medicine And Public Health*, 5(5), p.1974.
- Hakimah, U. 2017, The Correlation Between Age of Marriage and Parity with Women in the Act of doing Pap Smear (Study in Wisnuwardhana Surabaya Cancer Foundation Period January-June 2015). *Jurnal Berkala Epidemiologi*, 4(3), pp. 420-431.
- Nath, J., Bhattacharyya, A. and Deka, H. 2015, Comparative study between pap smear and visual inspection with acetic acid (via) in screening of CIN and early cervical cancer. *Journal of Mid-life Health*, 6(2), p.53.
- Nuranna, L., Aziz, M., Cornain, S., Purwoto, G., Purbadi, S., Budiningsih, S., Siregar, B. and Peters, A. 2012, Cervical cancer prevention program in Jakarta, Indonesia: See and Treat model in developing country. *Journal of Gynecologic Oncology*, 23(3), pp. 147-152.
- Olusegun, A., Akinfolarin, A., Omoladun, O., Omoniyi-Esan, G. and Onwundiegu, U. 2017, Age and pattern of Pap smear abnormalities: Implications for cervical cancer control in a developing country. *Journal of Cytology*, 34(4), pp.208.
- Rasjidi, I. 2009, Epidemiologi Kanker Serviks. *Indonesian Journal of Cancer*, 3(3), pp. 103-106.
- Sharma, P. and Pattanshetty, S. 2018, A study on risk factors of cervical cancer among patients attending a tertiary care hospital: A case-control study. *Clinical Epidemiology and Global Health*, 6(2), pp.83-87.
- Tan, S. and Tatsumura, Y. 2015, George Papanicolaou (1883–1962): Discoverer of the Pap smear. *Singapore Medical Journal*, 56(10), pp. 586-587.
- Tangjitgamol, S., Kingnate, C., Khunnarong, J. and Manusirivithaya, S. 2016, Abnormal uterine cervical cytology in a large tertiary hospital in Bangkok metropolis: Prevalence, management, and outcomes. *Indian Journal of Cancer*, 53(1), pp.67.
- Urban, M., Banks, E., Egger, S., Canfell, K., O'Connell, D., Beral, V. and Sitas, F. 2012, Injectable and Oral Contraceptive Use and Cancers of the Breast, Cervix, Ovary, and Endometrium in Black South African Women: Case-Control Study. *PLoS Medicine*, 9(3), pp. e1001182.



**KOMITE ETIK PENELITIAN KESEHATAN
RSUD Dr. SOETOMO SURABAYA**

**KETERANGAN KELAIKAN ETIK
(" ETHICAL CLEARANCE ")**

0709/KEPK/X/2018

**KOMITE ETIK RSUD Dr. SOETOMO SURABAYA TELAH MEMPELAJARI
SECARA SEKSAMA RANCANGAN PENELITIAN YANG DIUSULKAN, MAKA
DENGAN INI MENYATAKAN BAHWA PENELITIAN DENGAN JUDUL :**

**" Profil Hasil Pemeriksaan Pap Smear di RSUD Dr. Soetomo Periode Oktober
2015-2018 "**

PENELITI UTAMA : Dr. Gondo Mastutik, drh., M.Kes

**PENELITI LAIN : 1. Dr. Ernawati, dr., Sp. OG (K)
2. Felicia Klarin**

UNIT / LEMBAGA / TEMPAT PENELITIAN : RSUD Dr. Soetomo

DINYATAKAN LAIK ETIK

Berlaku dari : 08/10/2018 s.d 08/10/2019

Surabaya, 8 October 2018



**(Dr. Elizeus Hapindito, dr., Sp.An, KIC, KAP)
NIP. 19511007 197903 1 002**

****) Sertifikat ini dinyatakan sah apabila telah mendapatkan stempel asli dari Komite Etik
Penelitian Kesehatan***